



Medicina de Familia. SEMERGEN



<https://www.elsevier.es/semergen>

242/4481 - DETECCIÓN PRECOZ DEL CÁNCER DE OVARIO DESDE ATENCIÓN PRIMARIA

N. Rodríguez García^a y M. Lázaro Gómez^b

^aMédico Residente de 4º año de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Murcia Sur. ^bMédico de Familia. Centro de Salud Murcia Sur.

Resumen

Introducción: En el cáncer de ovario, el incremento de la supervivencia en la última década ha sido muy discreto dado a que la prevención de los factores de riesgo y las métodos de detección precoz entrañan gran dificultad. Por ello, es necesario avanzar en estrategias que mejoren el pronóstico del cáncer de ovario. En este sentido la Atención Primaria juega un papel relevante en la identificación temprana de los signos y síntomas de sospecha y en la fase inicial del manejo diagnóstico de este tipo de tumores.

Objetivos: Dado el pobre seguimiento por parte de los médicos de Atención Primaria en estos pacientes, la finalidad del proyecto es verificar la tendencia en nuestra área de influencia y proporcionar un conocimiento actualizado del seguimiento que se realiza a estas pacientes, ya que un adecuado control de los factores de riesgo y de los signos y síntomas sugestivos de cáncer de ovario podría ayudarnos en el diagnóstico precoz del mismo.

Diseño: Estudio observacional, descriptivo, retrospectivo, de revisión de historias clínicas.

Emplazamiento: Entre los meses de diciembre a mayo de 2018 en 6 fases, desarrolladas en el apartado de cronograma y organización del estudio.

Material y métodos: La población de estudio está compuesta por todas las mujeres mayores de 50 años, diagnosticadas de Cáncer de Ovario en la Zona Básica de Salud (ZBS). La población perteneciente a la zona básica salud 75 adscrita a la Gerencia Área de Salud VII, cuyo hospital de referencia es el Hospital General Universitario abarca una extensión de unos 5,6 km² y atiende a una población de 21.400 personas (incluyendo población pediátrica), de los cuales 12,800 pertenecen al centro de salud Murcia-Sur. Utilizando la aplicación OMI AP Estadística hemos obtenido el número total de pacientes que en su historia clínica informatizada presentan algún episodio con el código X77.

Aplicabilidad: Conocer de los pacientes con diagnóstico previo de cáncer de ovario, los signos y síntomas en los seis meses previos al diagnóstico, así como los factores de riesgo que presentaban, valorar el seguimiento que se realiza en el servicio de Obstetricia y Ginecología en dichos pacientes pertenecientes en el área de influencia del Centro de salud Murcia- Sur con el fin de realizar un protocolo de actuación multidisciplinar que permita un adecuado abordaje global de dichos pacientes.

Aspectos ético-legales: Consentimiento informado: tras consultar con el comité de ética del área de salud tanto a nivel de centro de salud como a nivel hospitalario correspondiente para la realización del proyecto,

nos comunicaron que no es preciso realizarlo ya que no se realiza una intervención sobre los mismos. Beneficios potenciales que pueden obtener los participantes del estudio: Un mejor estudio en mujeres mayores de 50 años que acudan con los mismos síntomas y también un estudio de los factores de riesgo para tener un mayor control de los mismos, además de la realización de un protocolo de actuación multidisciplinar que permitiría no solo una prevención secundaria sino también primaria.

Palabras clave: Cáncer de ovario. Signos y síntomas. Factores de riesgo. Centro de salud.